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В далекой Швеции прожи-
вают около 30 тыс. азер-

байджанцев, здесь действу-
ет несколько диаспорских 
организаций, которые от-
личаются географическим 
местоположением, целями 
и программами. Одна из та-
ких общественных органи-
заций - Шведско-азербайд-
жанская ассоциация (SAF).

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

SAF функционирует с 2017 
года и объединяет азербайд-
жанские общины этой страны, 
в основном тех, кто проживает 
в Стокгольме, преследуя своей 
целью сохранение в рамках об-
щины национальной идентич-
ности и ознакомление местно-
го общества с азербайджанской 
историей, культурой и традици-
ями. Ее девиз - «Даже если мы 
далеки от Родины, она всегда 
внутри нас!» 

На сегодняшний день SAF 
ведет свою деятельность по трем 
основным направлениям: про-
ведение семинаров на тему ин-
теграции азербайджанской об-
щины в шведское общество, кон-
сультации по борьбе с любого 
рода дискриминацией и защита 
прав соотечественников. Это на-
правление осуществляется груп-
пой под названием SID.  

Вторая составляющая дея-
тельности ассоциации - прове-
дение торжественных меропри-
ятий по случаю национальных 
праздников Азербайджана и па-
мятных дат. Это направление ве-
дет группа Best. И последняя цель 
организации - образовательные 
курсы для детей и взрослых под 
названием Baku land, где препо-
даются уроки азербайджанского, 
английского и русского языков, 
национальных танцев, работа-
ют классы рисования, шахмат, 
йоги и вокала.       

Ассоциация тесно сотруд-
ничает с другими азербайджан-
скими диаспорскими организа-
циями, действующими в Шве-
ции, а также наиболее активно 
- с турецкой. Тесные контакты 
поддерживаются с посольством 
Азербайджана в Швеции, в ме-
роприятиях которого SAF так-
же принимает активное участие.

Севда ханым оказалась в этой 
скандинавской стране 17 лет на-
зад. Но так сложилось, что она 
осталась здесь и с тех пор жи-
вет в Стокгольме. Все эти годы 
активно участвовала в жизни 
азербайджанской общины, со-
действовала работе других диа-
спорских организаций, и в ито-
ге родилась идея создать свою, 
собственную организацию. 

Мы беседуем с руководителем 
Шведско-азербайджанской ас-
социации, очаровательной и не-
утомимой Севдой Дадашевой, 
которая любезно согласилась 
ответить на вопросы «Бакин-
ского рабочего»:

- В Швеции действует не-
сколько диаспорских организа-
ций, которые целенаправлен-
но доносят до общества и ру-
ководства этой страны правду 
об Азербайджане. В результа-
те этой многолетней деятель-
ности насколько удалось изме-
нить мнение общества, которое 
безоговорочно принимало на 
веру фальсификации армянско-
го лобби и занимало предвзя-
тую позицию по отношению 

к Азербайджану?  
- Разумеется, как остальные 

диаспорские организации, так 
и наша ассоциация старается до-
нести до общественности и ру-
ководства Швеции правду об 
Азербайджане, тем самым опро-
вергая ложь армянского лобби. 
Для этого мы пользуемся всеми 
законными средствами, приводя 
аргументированные историче-
ские доказательства и официаль-
ные международные докумен-
ты. Это происходит по многим 
направлениям, таким, как, на-
пример, дискуссии в социаль-
ных сетях, официальные пись-
ма и обращения в политические 
партии и парламент, организа-
ция митингов, демонстраций 
и пикетов, проведение различ-
ных протестных акций, посвя-
щенных в том числе и экологиче-
скому террору, который армяне 
учиняют сегодня в Карабахе на 
азербайджанских месторожде-
ниях. В последнее время в Шуше 
и других регионах Карабаха сни-
маются документальные филь-
мы, посвященные этим собы-
тиям, в которых наглядно, на 
фактах до международной об-
щественности доводятся суще-
ствующие там реалии и бесчин-
ства армян. 

Безусловно, есть результа-
ты нашей деятельности, ведь, 
скажем, в начале товузских со-
бытий, когда мы направили об-
ращение в парламент и встали 
перед его зданием летом 2020 
года, общество было уверено 
в том, что Карабах - это сугу-
бо армянский регион. После на-
ших митингов, петиций и про-
тестных акций, особенно после 
сокрушительной Победы Азер-
байджана в 44-дневной войне, 
ситуация стала меняться, хотя 
подкупленные армянским лобби 
шведские депутаты продолжа-
ли яро выступать против Азер-
байджана, поддерживая агрес-
сора - Армению. Мы очень ор-
ганизованно и масштабно на 
всех уровнях давали исчерпы-

вающие ответы на все инсинуа-
ции ангажированных политиков 
и живущих в Швеции армян. Та-
ким образом, хоть и медленно, 
но люди начали понимать суть 
происходящего, и сегодня ситу-
ация уже не та, что была, ска-
жем, всего пару лет назад. Надо 
заметить, что шведы являются 
приверженцами справедливо-
сти, нейтральности и правды, 
и истина, как бы она ни скры-
валась, всплывает на поверх-
ность, рано или поздно.

- Скажите, пожалуйста, а ка-
кой резонанс породила презен-
тация проекта профессора БСУ 
Шалалы Гасановой «Лонгрид 
«Код культуры - Шуша», учи-
тывая, что мероприятие про-
водилось на шведском языке? 
Первой страной, реализовав-
шей этот проект, была выбра-
на Швеция, что объяснялось 
тем, что в этой стране активи-
зировались ангажированные 
армянским лобби журналисты, 
которые вели информацион-
ную войну против Азербайд-
жана. По словам профессора 

Ш.Гасановой, это дало возмож-
ность на шведском языке пред-
ставить факты о Шуше как об 
исконно азербайджанском го-
роде, традиции Карабахского 
ханства и т.д.

- Проект профессора Шала-
лы Гасановой проходил на швед-
ском и азербайджанском языках, 
было много шведских гостей, 

и резонанс от этой презентации 
был достаточно ощутимым, за 
что мы благодарим Шалалу ха-
ным, приложившую массу труда 
для подготовки этого сложного 
проекта, который значительно 
облегчил работу нашей диаспо-
ры. Мероприятие прошло на вы-
соком уровне, были приглаше-
ны много гостей, и зал был по-
лон, хотя была суббота. После 
завершения презентации к Ша-

лале ханым и к нам подходила 
молодежь и задавала много во-
просов, благодарили и призна-
вались, что именно в этот день 
они полностью осознали куль-
турно-историческое значение 
города Шуша. А самое главное 
- это то, что весь материал лон-
грида и информация были опу-
бликованы на шведском сайте, 
что вызвало агрессивную реак-
цию проармянских журналистов. 

- Вы были делегатом V Съезда 
азербайджанцев мира в Шуше, 
расскажите о своей поездке 
в этот благословенный город.

- Мне посчастливилось дваж-
ды побывать в Шуше. Первый 
раз во время поездки предста-
вителей диаспоры летом 2021 
года. Поверьте, это было неза-
бываемые, непередаваемые ощу-
щения! Нас переполняли самые 
противоречивые чувства - и ра-
дость и гордость в то же время, 
и глубокая боль за поруганную 
землю отцов и гибель молодых 
воинов, освободивших ценой 
жизни наши исторические зем-
ли. Мы посетили все уцелевшие 
и разрушенные достопримеча-

тельности сердца Карабаха, виде-
ли развалины домов и мечетей. 
В то время Дорога Победы еще 
только строилась, но это была 
настоящая Дорога Победы, по 
которой наши солдаты уверен-
но шли к Шуше, освобождая по 
пути все города и села. Пред-
ставьте, мы ехали в течение 10 
часов, а возвращались - 15 часов, 
медленно преодолевая серпан-
тин горных дорог, но ни у кого 
из нас не было и капельки уста-
лости. Мы понимали, по какой 
исторической дороге едем, видя 
по пути разрушения, следы по-
жарищ и пустыри, которые ког-
да-то были цветущими города-
ми и селами... В такие минуты 
мы не могли сдержать слез, не-
выносимую боль и вместе с тем 
ненависть к врагам, которые не 
оставили камня на камне. Мы 
ехали по освобожденной от ди-
кого варвара и агрессора зем-
ле, земле наших отцов и дедов, 
по которой ступали, на которой 
жили и творили наши корифеи 
искусства и науки. 

Вторая поездка состоялась 
во время проведения V Съезда 
азербайджанцев мира, где мы 
встретились с победоносным 
Верховным Главнокомандую-
щим, Президентом Азербайд-
жана Ильхамом Алиевым. Мы 
внимательно слушали его про-
граммную речь, в которой он 
поставил перед нами новые за-
дачи на поствоенном этапе, но-
вые цели, которых мы должны 
достичь в странах проживания. 
Одна из этих целей - создание 
воскресных школ азербайджан-
ского языка, чтобы наши дети не 
забывали своей исторической 
родины и национальной при-
надлежности, не теряли своей 
идентичности и не ассимили-
ровались. Это очень важный 
момент. 

- Помимо разных курсов 
и кружков, вы также создали 
Детский театр. Расскажите об 
этом, пожалуйста.

- В 2017 году я создала шко-
лу «Карабах», в которой наши 
дети, родившиеся в Швеции, из-
учали историю, культуру и тра-
диции Азербайджана, говори-
ли на родном языке и ощуща-
ли себя азербайджанцами, ведь 
в школе и детсадах они общаются 
и говорят на шведском, поэтому 
очень важно, чтобы дети знали 
и гордились тем, что они азер-
байджанцы. Для этого мы также 
создали танцевальную группу 
«Карабах», где наши дети в на-
циональной одежде под наци-
ональную музыку выступают 
перед шведской публикой. Эти 
номера вызывают неизменный 
восторг и овации местной пу-
блики. Более того, нас пригла-
шают на различные фестивали 
и праздники, даже в другие стра-

ны. Государственный телеканал 
STV1 показывал выступления 
наших ребят, и мы очень гор-
димся тем, что смогли достойно 
показать шведам и иностранцам 
наше национальное искусство. 

А Детский театр был создан 
в 2019 году на базе танцеваль-
ной группы, в нем дети занима-
ются с большим удовольствием 
и вдохновением. Первым спек-
таклем была наша сказка «Тык-
Тык ханым». Мы всегда находим 
возможность объявить в нашей 
программе, что Карабах - это 
Азербайджан, и что мы одер-
жали Великую Победу, отвое-
вав у агрессора свои исконные 
земли. 

- Севда ханым, как вы соби-
раетесь отметить 100-летие об-
щенационального лидера Гей-
дара Алиева, в честь которо-
го весь нынешний год будет 
проходить под знаком этого 
юбилея?

- 2023 год объявлен Прези-
дентом Ильхамом Алиевым «Го-
дом Гейдара Алиева», и это, ко-
нечно же, вдохновляет нас на со-
здание новых программ и плана 
деятельности. У нас много идей, 
как отметить этот знаменатель-
ный юбилей. В числе прочего пла-
нируем показать снятый в Шуше 
и Агдаме фильм о Хуршидба-
ну Натаван, этой необыкновен-
ной мусульманской женщине 
с прогрессивными взглядами, 
так много сделавшей для свое-
го народа. Мы надеемся пригла-
сить съемочную группу и пре-
зентовать фильм в Стокгольме. 

- В этом году вашей ассо-
циации исполняется пять лет. 
Насколько трудным был прой-
денный путь в условиях суще-
ствования активного и влия-
тельного армянского лобби 
в Швеции?

- Наша организация создана 
в феврале 2017 года, и вы пра-
вы, мы будем отмечать малень-
кий юбилей. Пройденный путь, 
конечно же, был нелегким, были 
сложности, было неверие обще-
ства и приходилось пробивать 
эту стену непонимания и упор-
ного нежелания видеть истори-
ческую правду и существующие 
реалии. Работа в диаспорской 
организации требует большой 
самоотдачи и сил - как физиче-
ских, моральных, психологиче-
ских, так и финансовых и орга-
низационных. Работать в диас-
поре означает работать на свою 
историческую родину, ничего не 
ожидая взамен. Да и со сторо-
ны армянского лобби, и шведов, 
и даже своих соотечественников, 
бывает, встречаешь непонима-
ние, трудности, проблемы разно-
го характера. Но как бы ни было 
тяжело, имя нашей Родины и та 
тоска, которая никогда не поки-
дает тебя, постоянно, с неослабе-
вающей силой мотивируют сно-
ва и снова, ибо это стержень, не 
дающий падать духом, заставля-
ющий двигаться вперед и вперед. 
Каждая праздничная или памят-
ная дата нашей Родины вдохнов-
ляет и придает силы отмечать ее 
на должном уровне, так, как если 
бы мы праздновали ее на родной 
земле. Обязательным атрибутом 
всех наших мероприятий стала 
минута молчания, посвященная 
памяти наших героев-шехидов. 
Мы делаем все возможное, что-
бы донести правду об Азербайд-
жане до общественности Шве-
ции, пропагандировать его исто-
рию и культуру. 

ДИАСПОРА

Лучшая 
мотивация - 
РОДИНА 
и тоска по ней

Севда Дадашева: Работать в диаспоре  
означает работать на свою историческую 
родину, ничего не ожидая взамен

Работа в диаспорской организации 
требует большой самоотдачи и сил - 
как физических, моральных, психо-
логических, так и финансовых и ор-
ганизационных  

При организации Фонда 
турецкой технологической 
команды (T3) и поддерж-
ке Турецкого агентства по 
сотрудничеству и коорди-
нации (TIKA) в Стамбу-
ле дан старт зимнему ла-
герю для детей азербайд-
жанских шехидов. 

В качестве партнеров вы-
ступили Фонд YAŞAT и Об-
щественное объединение под-
держки семей шехидов ZAFAR, 
сообщили АЗЕРТАДЖ в отделе 
по связям с общественностью 
Государственного агентства 
по оказанию услуг гражданам 
и социальным инновациям 
при Президенте Азербайд-
жанской Республики.

В лагерь, который прод-
лится с 26 по 30 января, на-
правлены дети шехидов, в мае 
прошлого года участвовав-
шие в фестивале «Технофест 
Азербайджан». В связи с этим 
в Международном аэропор-

ту Гейдар Алиев была орга-
низована церемония прово-
дов участников лагеря.

Проект реализуется в рам-
ках празднования 100-летия 
Турецкой Республики, осно-
ванной Гази Мустафой Кема-
лем Ататюрком, а также «Года 
Гейдара Алиева». Меропри-
ятия пройдут под девизом 
«Боль Азербайджана - наша 
боль, его радость - наша ра-
дость» Мустафы Кемаля Ата-
тюрка и «Одна нация - два го-
сударства» Гейдара Алиева. 

Во время пребывания в ла-
гере Кефкен муниципалите-
та Бейоглу участники будут 
привлечены к социальной 
и спортивной деятельности, 
ознакомятся с исторически-
ми и культурными местами 
Стамбула, посетят Фонд Т3, 
Долину технологий, Научный 
центр в Ускюдаре и компанию 
«Байкар». Здесь также запла-
нированы встречи с офици-
альными лицами.

Одна нация - 
два государства

В Турции организован зимний лагерь  
для детей азербайджанских шехидов

Посольство Азербайджана 
в Нидерландах разоблачи-
ло фейк армян касатель-
но встречи посла Азер-
байджана в этой стране с  
мэром Роттердама, сооб-
щили Trend в посольстве.

«В связи с появившейся в ар-
мянских СМИ и Telegram-ка-
налах недостоверной и про-
вокационной информацией 
о содержании встречи посла 
Азербайджана в Нидерландах 
с мэром Роттердама 20 декабря 
и якобы прозвучавшей на дан-
ной встрече критике в адрес 
Азербайджана пресс-служба 
посольства считает необхо-
димым сообщить следующее.

Данная встреча, состояв-
шаяся по инициативе посла 
Азербайджана, была посвя-
щена исключительно вопро-
сам развития двустороннего 
экономического, инвестицион-
ного, образовательного и куль-
турного сотрудничества между 
Азербайджаном и Роттердамом. 
На ней не рассматривались ни 
политические вопросы, ни си-
туация вокруг Лачинской до-
роги. Соответственно, в ходе 
данной встречи, которая про-
шла в исключительно друже-
ской и доброжелательной атмос-
фере, не было даже намека на 
какую-либо критику в чей-ли-
бо адрес. Напротив, со сторо-
ны мэра, который, кстати, был 
в Баку с официальным визи-
том в ноябре 2013 года, было 
высказано несколько важных 
инициатив, направленных на 
дальнейшее развитие двусто-
роннего сотрудничества меж-
ду двумя странами», - говорит-
ся в сообщении.

Что касается постконфликт-

ной ситуации, в посольстве от-
метили, что в ходе встречи посол 
Р. Мустафаев продемонстриро-
вал мэру Роттердама и членам 
его делегации альбом «Карабах 
до и после оккупации», пре-
жде всего фотографии разру-
шенного до основания Агдама. 
При этом посол отметил, что 
Роттердам также безжалостно 
и варварски, как и Агдам, был 
разрушен в ходе Второй миро-
вой войны нацистами, и опыт 
Нидерландов в области восста-
новления разрушенного Рот-
тердама мог бы быть полезным 
для восстановления Агдама.

«В связи с вышеизложен-
ным посольство призывает ар-
мянскую общину Нидерландов 
вернуться из мира грез и фан-
тазий в мир реалий 2023 года 
и использовать свою энергию 
не для провокаций, а для со-
действия установлению мира 
и добрососедских отношений 
между Арменией и Азербайд-
жаном. Деструктивная и без-
ответственная информацион-
ная и политическая активность 
армянской общины не поме-
шает дальнейшему развитию 
отношений дружбы и сотруд-
ничества между Азербайджа-
ном и Нидерландами. Посоль-
ство намерено и дальше разви-
вать всесторонние отношения 
Азербайджана с Роттердамом 
и другими городами и региона-
ми Нидерландов», - говорит-
ся в сообщении.

Ранее армянские СМИ рас-
пространили новость о том, 
что якобы на встрече с послом 
Азербайджана мэр Роттердама 
резко раскритиковал «посяга-
тельства на Армению» и при-
звал к «разблокированию» Ла-
чинской дороги.

Мнимые  
посягательства

Посольство Азербайджана в Нидерландах 
разоблачило фейк армян

В рамках визита в Вен-
грию президент Между-
народного фонда тюрк-
ской культуры и наследия 
(МФТКН) Гюнай Эфен-
диева посетила предста-
вительство Организации 
тюркских государств в Бу-
дапеште и встретилась с ру-
ководителем представи-
тельства Яношем Ховари, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

Во  встрече приняли уча-
стие генеральный секретарь 

TURKSOY Султан Раев, Специ-
альный представитель Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики в Шушинском районе 
Айдын Керимов, послы Азер-
байджана, Казахстана, Кыр-
гызстана, Турции, сотрудни-
ки представительства Орга-
низации тюркских государств 
в Будапеште.

На встрече была подчер-
кнута значимость для тюркско-
го мира в современную эпо-
ху защиты и популяризации 
ценностей, сохранивших-
ся тюркскими народами на 
протяжении веков. Была от-
мечена активная роль Вен-
грии в широкомасштабной 
международной деятельно-

сти тюркских организаций со-
трудничества. Состоялся об-
мен мнениями о возможных 
совместных проектах, направ-
ленных на развитие крепну-
щих взаимоотношений между 
страной и тюркским миром.

Гюнай Эфендиева подарила 
руководителям дипломатиче-
ских представительств альбо-

мы организованной Между-
народным фондом тюркской 
культуры и наследия выставки 
«Культурное наследие тюркско-
го мира XIX века в коллекции 
фотографий дворца Йылдыз», 
посвященной 100-летию Ту-
рецкой Республики.

В рамках визита Гюнай 
Эфендиева дала интервью вен-

герскому культурному каналу 
«M5» касательно отношений 
между фондом и Венгрией - 
страной-наблюдателем орга-
низации, а также рассказала 
о проектах, реализуемых по 
продвижению общетюркского 
культурного наследия.

Отдел информации

Пропагандируя тюркское наследие   
Гюнай Эфендиева посетила представительство ОТГ в Венгрии
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